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「從大學選擇專業開始，我就一直看好
生物醫藥的前景。在港大讀博期間，開始接
觸檢測試劑這一領域，經過實驗室裏的幾年
課題研究，更加認定這是個科研與醫療結合
緊密的朝陽行業。」回望這一路的創業歷
程，李騰由衷感慨自己選對了行業也趕上了

機遇。「尤其是深圳有各類扶持創業團隊的資金資助項目，以
及各項創業大賽，為我堅持研發新產品提供了巨大的幫助。」

決心自行研發創品牌
2015年博士畢業後，李騰在港大生物醫藥國家重點實驗室

擔任研發助理，專門負責抗原抗體的研發純化與生產。在此
期間，他意識到與其購買國外貼牌後的國產代工試劑盒，不
如自行研發做自己的品牌，這樣不僅效率高、成本低，還能
帶來更多收益。「既然決定了創業，那就肯定要到深圳嘗
試，有成績後再推向全國。」不少港大的校友選擇這裏，相
互的交流合作機會非常多。

憑借第一個產品——超敏胰島素檢測試劑盒，他們獲得了
深圳市海外高層次人才獎勵、大學生創新創業比賽二等獎，

積累了一定的創業資金，也極大地增加了團隊的創業信心。
以此為契機，李騰開始了新產品核酸等溫擴增技術的研發，
「一方面，大家覺得單一產品競爭力不夠，需要有新的拓
展；另一方面團隊也需要從實驗室裏的舒適區，走向真正的
市場競爭。」

實現產學研有機結合
此後，從2018年到2020年，李騰幾乎將所有時間都用在

了不斷打磨新產品上，創新創業比賽獎金也都投入到了新平
台的研發與生產，購買了更多的設備和儀器。李騰特別提
到，深圳市科創委每年徵集技術攻關面上項目，面向企業、
高校和醫院開放申請，為相關機構提供了很好的合作交流機
會。「我們團隊與中科院先進技術研究院、南方科技大學、
港大深圳醫院等機構一直保持溝通，積極探討合作的機會，
讓產、學、研有機地結合起來。」

「在深圳，發展生物醫藥所需的必要條件幾乎都具備了，
所以我覺得再加上大灣區整個的發展規劃，這裏未來一定會
成長很多生物醫藥的優秀企業。」

●香港文匯報記者郭若溪深圳報道
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●●李騰李騰（（中中））與團隊成員與團隊成員。。
香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪攝攝

樣本寄逾百高校
始獲第一張訂單
香港文匯報訊（記者郭若溪深圳報道）深圳
創業試水的第一年，李騰在福田會展中心附近租
了個十幾平米的小辦公室，一台冰箱、兩張桌子
和成堆的試劑盒試用裝幾乎是他的全部家當。為
了簽下第一張訂單，李騰聯繫了國內一百多個做
相關領域研究的高校實驗室，給他們寄試用裝。
等待回覆的過程特別漫長，有的幾周或一兩個月
才有消息，直到收到了浙江大學醫學院的反饋，
才有了轉機。

大學認可後薦至醫院
「當時浙大給了產品一個非常高的評價，並簽
了100個試劑盒的訂單，成為我們進入市場的一
個切入點。」此後，陸續有南京醫科大學的認
可，推薦到了江蘇省人民醫院，慢慢依靠口碑傳
播和專業人士的介紹，在長三角地區發展了較為
穩定的客戶群。
「江蘇省人民醫院、南京鼓樓醫院、湘雅二醫
院、北京協和、武漢同濟醫院、天津醫科大學總
醫院等內地醫院的檢測人員對產品有一些了解，
讓我們收穫了一定的口碑，為新產品推廣打下了
良好基礎。」李騰表示，目前在市場推廣方面，
還是以CMO（醫藥生產外包）或CDMO（研發
定制生產）的模式為主。

布局專利「護城河」
作為以技術為核心的團隊，李騰在技術迭代基
礎上還做了更多拓展，他們和醫院做了核酸等溫
擴增在胸腔積液，痰培養、術後創口感染等領域
的應用研究。此外，在呼吸道感染、生殖道感染
等方面也在進行產品研發。同時進行專利布局，
增加專利「護城河」。

◀ 李騰團隊研發的核
酸恒溫快速擴增試劑盒。
香港文匯報記者郭若溪攝

▼深圳易致生物科技有限
公司位於南山留學生創業
大廈13樓。
香港文匯報記者郭若溪攝

● 李騰在做
實驗。
香港文匯報記者

郭若溪攝
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香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）畢業於香港大學李嘉誠醫學院的李騰博士，

2017年到深圳創業，從福田一個十幾平方米（約逾百平方呎）的辦公室裏起步，最初為

國外做代工試劑盒時發現了快速檢測試劑盒的商機。目前，李騰團隊與港大深圳醫院進

行臨床研究合作的「尿路感染快速精準檢測試劑盒」（以下簡稱「試劑盒」），針對預

處理後的尿液樣本，只需20分鐘就能迅速鑒定病原微生物種類，提高

診療效率，幫助醫生精準用藥。李騰告訴香港文匯報記者，在新醫改的

大背景下，醫療器械行業將進入一個市場規模擴容、產品結構升級、細

分市場變化的高速發展期，希望能從粵港澳大灣區出發，今後逐步拓展

到更廣闊的內地市場。

在深圳南山區留學生創業大廈的一間實驗室裏，
穿着白大褂的深圳易致生物科技有限公司總經

理李騰正在進行實驗，「這是我們在深圳的第二個
落腳地，2019年搬來時，南山區政府給予了很大的
租金支持，園區裏的創業環境和資源配套也都非常
齊全，能讓我們更加安心地做研發。」

傳統檢測3天 現僅20分鐘
放下手中的實驗儀器，李騰拿出了一個USB手指
大小的檢測卡，「這個試劑盒的使用十分便捷，尿
液樣本經過3至5分鐘的核酸提取處理後，只需要類
似使用驗孕試紙的方式，將其滴入試劑盒中，可在
20分鐘左右檢測出具體的致病菌，幫助醫生精準用
藥。」
目前，尿路感染的普遍診斷方式是依靠尿液培養
做檢測，需要依靠專業人員進行2至3天的操作才能
夠得出結果。當患者出現症狀，醫生不得不首先使
用廣譜抗生素治療。「同樣是尿路感染，有些人是
大腸桿菌，有些人是鏈球菌或是腸球菌，若是通通
使用廣譜抗生素，會增加細菌耐藥性，帶來超級菌
的風險，對人體自身有益菌的菌群平衡，也是一種
破壞。而通過精準檢測，迅速判斷出具體的致病
菌，醫生根據致病菌的種類來實現精準用藥。」李
騰留意到了這一環節的市場空白後，決定投入研
究。
團隊的夥伴們在「核酸等溫擴增」這一基因快速

診斷方法的基礎上，對原料進行改進，進一步將原
本5至6小時的反應所需時間大幅縮短至20分鐘，
再通過獨特的反應體系，進一步增加了穩定性。這
也成為了團隊的核心專利技術壁壘之一。

簡化專業要求 價格減少五成
這一款尿路感染試劑盒無需專業設備，亦無需在
無菌環境中操作，只需要配備一名具有核酸提取基
本技術的人員即可。李騰表示，新冠疫情期間，各
地縣級以上醫院多已配備了具有這樣技術的檢測人
員，為試劑盒的推廣帶來可能性。「相較於三甲醫
院，國內超3萬家縣級醫院和社區醫院的數量能帶
來很大市場規模，前景非常可觀。」也正是因為簡
化了傳統實驗室所需的客觀條件，李騰相信試劑盒
未來的定價可以做到傳統實驗室尿培養價格的五到
六成。

夥拍港大深院 註冊後可上市
「現在市面上還沒有一家公司專注於尿液培養，
希望試劑盒能夠快速上市，佔領市場，獲得先發優
勢。」目前，李騰團隊已經跟港大醫院合作去收集
尿液標本，進行部分臨床研究性課題及發表學術文
章，接着經過國家食品藥品監督管理總局審批取得
二類醫療器械註冊證後，就可上市。「我們想借助
這個產品再上一個台階，先從大灣區出發，再逐步
拓展至更廣闊的內地市場。」

深圳創業扶持多 屢獲肯定添信心

香港文匯報訊 澳博控股最新公布，已
於澳門債券市場發行兩款到期金額分別為
12.5億港元及3億澳門元的優先票據，由澳
博控股提供擔保。該兩款票據的年利率均為
3.9%，同於2026年到期，售予專業投資
者，並於中華（澳門）金融資產交
易股份（MOX）上市。
澳博控股主席兼執行董事

何超鳳（圖）表示，今次債
券發行具開創性，為澳門
非金融類企業在澳門市場
籌集資金提供成功經驗。
她感謝澳門政府對發展現

代金融市場的大力支持，澳
博很高興能夠參與其中，助力

政府推動澳門金融服務創新及經濟適度多元
發展。
澳博控股首席財務總監卓河祓指，今次債

券開創澳門首筆全本地化公開發行的旅遊體
債券。集團很高興看到債券獲得市場踴躍認

購，發售票據的所得款項將用於財團信
貸再融資，以及一般企業用途。
該兩款票據分別由中國工商銀
行（澳門）、中國銀行澳門分
行、法國巴黎銀行擔任聯席全
球協調人和聯席賬簿管理人，
並由大西洋銀行、交通銀行澳
門分行、中國建設銀行澳門分
行、東亞銀行擔任聯席賬簿管理
人。

澳博完成在澳門發票據上市
香港文匯報訊（記者 岑健樂）美國

通脹升溫，4月份的按年通脹升幅驚見
4.2%，創出近13年來最大升幅，令美國
10年期國債孳息率曾逼近1.7%，市場擔
心美聯儲會提早「收水」兼加息。

聯儲局縮減QE規模機會微
對此，渣打金融市場環球區域主管陳

銘僑表示，短期內大宗商品價格仍有上
行壓力，下半年美國10年期國債孳息率
或會升至2%，但年內美聯儲應該不會縮
減QE規模。
陳銘僑解釋，美國與中國內地作為全

球第一大與第二大的經濟體，經濟開始
復甦，加上美國有望推進大規模基建計

劃，令大宗商品需求上升，價格有上行
壓力，令美國通脹升溫。因此，他認為
下半年美國10年期國債孳息率或會升至
2%。不過，他認為美聯儲不會只看1個
月的數據，便輕易將貨幣政策轉向，而
且現時美聯儲官員的口風偏鴿，因此他
預料年內美聯儲應該不會縮減QE規模。

料債券通初期額度設限
他續指，由於下半年美國10年期國債

孳息率有機會上升，美匯指數可能會因
而轉強。因此他預料下半年人民幣兌美
元將略為貶值，在6.5至6.6之間徘徊，
而人行短期內亦不會有大動作。此外，
他表示現時港匯仍偏向強方保證水平，

香港資金充裕，因此他預料美國10年期
國債孳息率上升，不會令香港銀行同業
拆息（HIBOR）全面大幅抽升，而HI-
BOR處於低水平的情況，或可維持至明
年。
早前有消息指，南向「債券通」據報

將於7月初啟動，以作為慶祝香港回歸祖
國24周年的禮物。對此，陳銘僑表示，
相信南向「債券通」開設初期，會設有
投資額度限制，故不會對香港債券市場
造成重大衝擊。此外，市傳南向「債券
通」可投資的債券範圍會有限制，而他
表示相信首批可投資的債券範圍，會包
括點心債券，又表示渣打正積極為南向
「債券通」作部署。

渣打陳銘僑：美10年期國債息率或升至2%


